



LES ÉCHOS DE PIERREFORT

BULLETIN D'INFORMATIONS MUNICIPALES
N°78 - HIVER 2025



L'édito du Maire.

Chères Pierrefortaises,
Chers Pierrefortais,

De la fin d'année 2024, nous pourrons retenir deux événements majeurs à Pierrefort.

Tout d'abord, depuis le 11 novembre, jour de son inauguration officielle, vous avez certainement pris le temps de découvrir notre *Parcours Mémoire*, un projet qui, je le sais, vous tient particulièrement à cœur, car consacré au Patrimoine et à la Transmission.

Dans un tout autre registre, le marché de Noël a confirmé sa place parmi les événements incontournables de Pierrefort.

C'est ainsi l'occasion pour moi d'adresser de nouveau mes plus vifs remerciements à tous ceux qui, dans l'organisation des différentes animations, se donnent sans compter pour que la réussite soit à la clé : agents communaux de tous mes services, bénévoles de nos dynamiques associations. Je n'oublie cependant pas de vous remercier, chers Pierrefortaises et Pierrefortais, pour votre participation à ces manifestations ; c'est vous qui leur donnez tout leur sens !

Enfin, je vous donne rendez-vous le 18 janvier pour la cérémonie des vœux ouverte à tous.

Belle lecture de vos Échos de Pierrefort.

Philippe MATHIEU
Maire de Pierrefort,
Vice-président de Saint-Flour Communauté



Cérémonie des vœux citoyenne
Samedi 18 janvier 2025 à 18h30
Salle récréative PEYRE

Meilleurs vœux pour 2025



Information : facturation de l'eau 2025

Les formulaires de relevé de compteur d'eau sont d'ores et déjà à disposition en Mairie et seront prochainement distribués chez vous par les Services Techniques.

Vous avez jusqu'au 31 mars pour nous les faire parvenir.

En fonction de vos retours, les factures seront éditées soit au printemps, soit à l'automne.

Commémoration du 11 novembre

Pierrefortaises et Pierrefortais étaient nombreux pour la commémoration de l'armistice de 1918. Étaient présents aux côtés de Philippe MATHIEU, Maire, et de ses élus, Martine GUIBERT, Conseillère régionale, Christophe VIDAL, Conseiller départemental et Martine CHAZARIN, présidente du Comité de Saint-Flour du Souvenir Français. Après le dépôt des gerbes (par la Municipalité, les Sapeurs-Pompiers et Martine GUIBERT au nom de Fabrice PANNEKOUCKE, Président de la Région AURA) au Monument aux Morts, lecture fut faite, par Elsa, Evan, Héléonore et Jules, élèves au Collège des Gorges de la Truyère, d'extraits de lettres d'un poilu d'Oradour, Émile VIALA. Merci à eux et à leur professeur Marianne BOUSSUGE pour la mise en valeur de cette émouvante correspondance.



Procédure de reprise de concessions

C'est le jeudi 23 janvier que sera dressé, sur place, le 1er procès-verbal de constatation d'état d'abandon, en présence d'Élodie SALSON, par délégation du Maire de Pierrefort et d'un représentant de la Gendarmerie Nationale (article R.2223-13).

L'adresse des éventuels descendants et successeurs des titulaires des concessions concernées et des personnes chargées de leur entretien n'étant pas connue, un avis précisant la date et l'heure de cette visite de constat est affiché, depuis le 20 décembre dernier, à la Mairie et à la porte du cimetière. Les personnes visées précédemment sont ainsi invitées à assister à la visite.

Rappel réglementaire :

Les concessions dans un cimetière peuvent être reprises par la commune lorsqu'elles sont arrivées à échéance et qu'elles n'ont pas fait l'objet d'un renouvellement ou à la suite d'un constat d'abandon après la mise en œuvre d'une procédure formalisée. (régie par les articles L.2223-13 et suivants du CGCT).

Notion d'état d'abandon : elle résulte du défaut d'entretien et ne semble pas devoir impliquer nécessairement l'état de ruine de la sépulture. Cet état se caractérise néanmoins par des signes extérieurs nuisibles au bon ordre et à la décence du cimetière : socle effrité, pierre tombale recouverte de terre et/ou de mousse, stèle verdie, grille en fer rongée par la rouille, croix cassée, grille avec croisillons manquants... Ressort aussi de la jurisprudence que les concessions qui offrent une vue déplorable, « délabrée et envahie par les ronces ou autres plantes parasites » ou « recouvertes d'herbe ou sur lesquelles poussent des arbustes sauvages », sont la preuve de leur abandon.

Travaux récents

• rue du Plomb du Cantal

Ont été réalisés, à l'automne, et ce pour le confort des riverains, des travaux de déviation des eaux pluviales de la rue du Plomb du Cantal vers le Vezou. Ces travaux avaient été confiés à l'entreprise



SOTRATP d'Andelat qui a su gérer avec beaucoup d'efficacité ce chantier très compliqué.

• voie d'accès à la Maison de Santé

Ce chantier (également confié à la SOTRATP) de dérivation des eaux pluviales de la future Maison de



Santé vers l'exutoire reliant directement le Vezou sans passer par le réseau du Bourg, a pour but de désengorger ce dernier.

• réfection de la route Isergues (travaux réalisés par MARQUET TP)



Parcours Mémoire



Fruit de deux années de travail d'une commission « Patrimoine » communale créée pour l'occasion et composée d'élus et de différentes personnes-ressources passionnées, le Parcours Mémoire a été inauguré officiellement et symboliquement le 11 novembre dernier.

C'est à Héléonore, collégienne et JSP qu'est revenu l'honneur de dévoiler le premier des quatre panneaux de ce parcours mémoriel, qui a trouvé sa place au pied du Monument aux Morts, au rôle si important dans nos territoires.

Rappelons que le Parcours « Histoire et Savoir » proposé depuis 2022 et dont le Parcours Mémoire est le complément, compte quatorze panneaux et totems et s'achève sur cette même place, aux pieds de l'Église Saint Jean-Baptiste.

Le premier panneau du nouveau parcours mémoriel est le support d'un texte des élèves de Cours Moyen de l'école Pierre PERRET. Dans son discours, Philippe MATHIEU, Maire, n'a pas manqué de remercier tous les acteurs de ce projet de transmission et de mise à l'honneur de celles et ceux

qui ont risqué ou sacrifié leur vie pour en sauver d'autres ou pour servir leur Nation au fil des conflits du XXème siècle.

Cette matinée d'hommage fut conclue par une découverte du parcours par tous, munis du plan au verso duquel sont également à découvrir ou redécouvrir des sites mémoriels du pays de Pierrefort, symboles des combats dans la vallée de Brezons de juillet 1944. Le Parcours Mémoire a pu voir le jour grâce au soutien du Conseil Départemental du Cantal et de Saint-Flour Communauté, dans le cadre d'un programme complet de rénovation d'éléments du patrimoine bâti.



La conception graphique des panneaux d'interprétation et du plan a de nouveau été confiée à l'atelier pierrefortais de Pauline MARCOMBE.



Les plans sont à disposition en Mairie, à l'Office de Tourisme et à la Médiathèque de Pierrefort ou encore sur le site communal : www.pierrefort.fr. C'est à ce dernier que renvoient également les QR codes du parcours. (version en anglais, photothèque et documents annexes).

À noter : le totem placé devant l'EHPAD rend tout particulièrement hommage à Sœur Marie-Alice VIDAL, reconnue « Juste parmi les Nations » en 1993 par YAD VASHEM.



Urbanisme

Afin de mettre fin aux rumeurs et informations erronées ou incomplètes sur le « Village des Métiers » concernant les règles de l'**Urbanisme et Sécurité des personnes**, la commune souhaite aujourd'hui vous communiquer les éléments factuels suivants :

Rappel des faits et démarches en cours :

29 mars 2016 : dépôt d'un permis de construire pour un garage de stockage des véhicules et matériaux.

19 avril 2017 : autorisation d'extension ouverte de ce garage.

Entre mai 2017 et mai 2020 : réalisation de plusieurs constructions **sans autorisation**.

2 novembre 2021 : saisie du Procureur de la République du TGI d'Aurillac avec envoi d'un procès-verbal de constatation d'infractions au code de l'urbanisme ; envoi d'un courrier d'information aux propriétaires concernés.

29 juillet 2022 : entretien en Mairie en présence de Monsieur Gérard PEYRONNET, initiateur et réalisateur du « Village des Métiers », afin de faire le point sur les obligations urbanistiques lui incombant.

Juillet 2022 : création d'une association « Petit patrimoine et savoir-faire », présidée par Monsieur MARTINEZ et ayant pour vocation la valorisation du projet.

23 septembre 2022 : présentation en Mairie du « Village des Métiers » par les membres de l'association aux

élus ; à la suite de cette réunion, l'association s'engage à régulariser la situation et à se mettre en conformité avec le code de l'urbanisme.

Courant 2023 : plusieurs visites du site sont organisées et valorisées par voie de presse ; se pose alors la question de l'**accueil du public, sans passage préalable de la commission de sécurité**.

5 janvier 2024 : transmission du dossier « Village des Métiers » par Monsieur le Maire à Monsieur le Préfet du Cantal lors d'un entretien en Préfecture à Aurillac.

24 février 2024 : visite technique du site par le SDIS sollicitée par la commune en présence de Monsieur René PÉLISSIER, Maire-Adjoint en charge de l'urbanisme.

27 février 2024 : transmission des conclusions du Lieutenant MERCIER (SDIS 15) par courriel à l'association « Petit patrimoine et savoir-faire » ; le rapport précise aux pétitionnaires les opérations réglementaires à réaliser avec dépôt de permis de construire ainsi que validation des plans par un architecte.

6 mai 2024 : transmission en Mairie d'un dossier de présentation des constructions avec plans, **non certifiés**.

28 mai 2024 : rappel par courrier à Monsieur Gérard PEYRONNET des instructions dispensées par le Lieutenant MERCIER, dont la nécessité de faire valider le CERFA par un architecte, courrier transmis également

pour information à Monsieur le Préfet du Cantal notamment.

Depuis début juin 2024 : construction nouvelle en cours sur la parcelle C 624.

18 juin 2024 : courrier adressé à Monsieur le Préfet du Cantal faisant état de cette nouvelle infraction au code de l'urbanisme.

Au cours de l'été 2024 : dépôt de nouvelles pièces au permis de construire ; après examen, notification à l'intéressé d'un nouvel arrêté de pièces manquantes.

Depuis le 1er septembre 2024 : application du PLUi ; modification partielle du zonage avec l'entrée en zone Ub de la partie de la parcelle C 624 en zone non inondable.

26 septembre 2024 : point sur le présent sujet à l'occasion de la venue à Pierrefort de Monsieur le Sous-préfet de Saint-Flour avec transmission du dossier complet à ce dernier.

Pour la sécurité de TOUS, ainsi que pour faire respecter les règles de l'urbanisme, la commune a transmis un dossier de constat d'infraction complémentaire au PV initial au Procureur de la République.

Cette démarche vise à faire respecter les intérêts de la commune et donc des Pierrefortaises et Pierrefortais sur un projet qu'elle trouve intéressant et valorisant pour le territoire, mais dans **LE RESPECT DES RÈGLES**.

Photovoltaïque en toiture : un projet qui avance

Dans le cadre de l'étude menée par Saint-Flour Communauté et pour laquelle Pierrefort a été retenue « commune pilote », des réunions de travail se sont déroulées en présence des différents acteurs du projet. L'étude de faisabilité, confiée à l'entreprise Sog Solar, a tout d'abord été présentée par Mélanie PATISSIER, ingénieur « études et travaux » aux élus concernés : Mar-

tine GUILBERT pour Saint-Flour Communauté et les membres de la commission « Environnement et sobriété énergétique » de la commune. Les implantations possibles ont ensuite été vérifiées et le potentiel des différents sites évalué, tant dans une perspective énergétique qu'économique. Le Plan Local d'Urbanisme Intercommunal et l'insertion paysagère des différents

projets ont aussi été pris en considération. A donc été finalisée une synthèse du potentiel photovoltaïque du patrimoine de Pierrefort.



Bien-être animal

Partenariat avec Les Pattounes Sanfloraines et la Fondation 30 Millions d'Amis

À la fois soucieux du bien-être animal et de la tranquillité à assurer aux Pierrefortaises et Pierrefortais, la municipalité a décidé, à l'automne dernier, de mener une campagne de stérilisation et d'identification des chats libres sauvages. C'est la jeune association LES PATTOUNES SANFLORAINES qui a prêté main forte à la commune dans cette action : visites sur place pour comptage puis trappage des animaux concernés ainsi que de judicieux conseils menant à la signature d'une convention avec la Fondation 30 millions d'Amis. Cette campagne a ainsi financièrement été prise en charge par la Fondation et la commune qui tient

aujourd'hui à remercier LES PATTOUNES SANFLORAINES et les administrés pierrefortais qui ont bien voulu être « famille d'accueil » le temps de la convalescence des animaux. Trois femelles et un mâle ont ainsi été stérilisés, identifiés au nom de la Fondation 30 Millions d'Amis puis relâchés sur le lieu de leur capture.

Il est rappelé à tous qu'œuvrer pour le bien-être animal commence par la stérilisation de ses animaux, et tout particulièrement les chats. Pour rappel, un couple de chats non stérilisés peut engendrer plus de 20 000 descendants en quatre ans !



Tribune du groupe « Pour PIERREFORT »

« Déjà un an que nous avons été élus, aussi voulons-nous vous faire part, chers Pierrefortais, de quelques informations.

Nous sommes satisfaits de voir notre projet de « Réaménagement du jardin public et extension avec création d'un jardin botanique d'agrément et espace vert éco-responsable », pris en compte au sein du Conseil Municipal. Dans ce but, une commission a été créée, dans laquelle nous serons tous les cinq, partie prenante. Celle-ci devra étudier les différentes propositions, les soumettre à un bureau d'étude et chercher les financements nécessaires à la réalisation de ce projet.

Nos propositions : réaménagement du jardin public et réorganisation des espaces autour et en-dessous de la piscine avec prolongement le long du Vezou ; réorganisation des différentes plateformes du jardin public avec plantation de haies, arbustes variés et arbres fruitiers, en veillant à favoriser les espèces les mieux adaptées au sol et au climat ; création d'une mare pour

favoriser la biodiversité et de passerelles sécurisées ; création d'un hôtel à insectes, d'un nichoir et d'un lieu d'observation des oiseaux ; réaménagement de l'ancien terrain de pétanque en espace de détente, parcours de santé, mini-golf, etc... le tout également arboré ; création d'un sentier sécurisé le long du Vezou prolongeant la découverte jusqu'au lavoir.

Par ailleurs, notre groupe a voté à l'unanimité le programme de création de « jardins partagés » et la mise à disposition gracieuse par la commune de 2 parcelles situées dans le secteur du collège et de l'EHPAD. Ce projet ouvert à tous se veut intergénérationnel et inclusif. Il est porté par l'Association Landestini, très reconnue pour ses actions pédagogiques et d'engagement en faveur du développement durable. Malheureusement, aujourd'hui, l'association fait face à des difficultés économiques. Nous espérons tous, que ces soucis liés à la conjoncture nationale, ne soient que passagers et que ce dossier innovant puisse se concrétiser.

Dans un autre domaine, nous suivons attentivement le dossier concernant la limitation de vitesse dans notre bourg et nous souhaitons le voir aboutir très prochainement.

Nous nous engageons toujours et encore à apporter la contradiction quand elle est constructive et nous encourageons tous nos collègues du Conseil Municipal à anticiper et à discuter autour des différents projets avant nos prises de décisions. »

Lucette BÉRANGER, Claudie PEZET, Pierre POIGNET, Alain RIEUTORT et Jacky VIDAL.

Numéros utiles

Mairie :

04.71.23.31.16

Agence Postale Communale :

04.71.60.08.99

École Pierre Perret

et service périscolaire :

04.71.23.36.87

Un « Mois du Doc » réussi

C'est le film « De vallées en sommets » qui a été présenté cette année, à Pierrefort, en ouverture de la 14^{ème} édition du Mois du Documentaire, un événement proposé par la Médiathèque départementale du Cantal.

Le film retrace l'aventure atypique d'un homme et de son cheval, au fil d'un périple de 700 kilomètres au cœur des Alpes et présente un lien

fort et doux, une complicité exceptionnelle.

Cyril ROBERT, le cavalier, était présent à Pierrefort pour deux séances : l'une réservée aux collégiens dans l'après-midi et la seconde en soirée, devant un public nombreux et conquis, toutes générations confondues. Tous se souviendront de beaux échanges avec le cavalier, tout en simplicité, sensibilité et lucidité, avant qu'il ne s'en reparte, au cœur de la nuit...



Une intéressante journée de sensibilisation

On peut dire des participants à cette journée « Prévention Routière » qu'ils étaient ravis !

À l'initiative du groupe La Poste, en partenariat avec le Conseil départemental du Cantal et la commune, l'opération destinée aux seniors a récemment été proposée, gratuitement, à Pierrefort. Le programme était des plus variés : information sur les dangers de la route, rappels théoriques, conduite sur simulateur ou encore au volant d'une voiture d'auto-école sur les routes autour de la salle récréative. De mini-conférences ont aussi ponctué cette journée, tout en pédagogie. L'enjeu de la formation, au-delà d'un moment évident de convivialité, est bien évidemment de permettre aux seniors de rester autonomes dans leurs déplacements et de conduire le plus longtemps possible, en toute sécurité.



À l'heure des fêtes de fin d'année

Les colis aux aînés

Plus de 130 colis de Noël ont cette année encore fait la joie des Pierrefortaises et Pierrefortais âgés de plus de 70 ans. Ils ont été distribués par les membres du Comité

Consultatif

d'Action Sociale autour d'Élodie SALSON, et des membres du conseil municipal. Les aînés



de l'EHPAD n'ont pas été oubliés et ont reçu un colis adapté avec notamment des produits sélectionnés par la pharmacie TRONCHE. Rappelons que chaque aîné reçoit également une jolie carte confectionnée par les élèves de l'école Pierre PERRET.



Les cadeaux aux plus petits

Le Père Noël avait une fois de plus lu attentivement les lettres des 24 enfants de 2 à 6 ans de Pierrefort et a ainsi amené à chacun le cadeau de ses rêves lors d'un goûter organisé par la municipalité.



Et aussi...

Encore une belle édition du marché de Noël

Plus d'une quarantaine d'exposants a de nouveau proposé aux nombreux visiteurs de quoi préparer leurs fêtes de fin d'année : délices sucrés et salés, artisanat, livres... Rien ne manquait. De belles animations ont rythmé la journée : atelier « fabrication de pain » proposé par Bastien ROUCHÈS pour Natur'AMAP, stand maquillage avec Solène et atelier d'initiation aux arts du cirque avec l'association « Les Croqueurs de Pavés ». La buvette avait quant à elle été confiée au Foyer Socio-Éducatif du Collège.



Une séance ciné pour les écoliers

Cette année, les écoliers ont pu apprécier le film d'animation « Les Inséparables » qui les a transportés, avec rythme et humour, au cœur d'un théâtre de New-York. Cette séance leur a été offerte par PIERREFORT ANIMATION.



Cagnotte participative pour le voyage en Normandie des écoliers mise sur helloasso.com.

Du côté de nos associations

Suite à l'AG de l'ANPACO

Les Professeurs émérites Franck BACIN, Jean-Daniel GRANGE et le Docteur Patrice CHAUVET furent accueillis par Élodie SALSON, infirmière de Pierrefort, afin de tester, avec le rétinographe, les volontaires. (résultats sur le site de l'A.N.P.A.C.O.). « Il fut découvert des lésions à caractères pathologiques chez plus de 50% des personnes examinées au titre d'un examen à caractère systématique. » a déclaré le Pr GRANGE. Conclusions confortant Madame DELLIS, Présidente/fondatrice d'avoir engagé une procédure auprès du Conseil d'État afin de dénoncer l'injustice qui découle de la mauvaise application d'un Décret et d'un Arrêté, permettant la rémunération des infirmières au même titre que les orthoptistes, et que ces textes soient réellement appliqués. Madame DELLIS remercie vivement tous les adhérents de Pierrefort et de toute la France qui soutiennent son action et lui font confiance.

Un beau camion rouge de plus !

Deux maître-mots : temps et passion pour la restauration, par l'Association des Vieux Camions Rouges, de ce véhicule qui devient le 22ème de la collection. Il a en effet fallu, au président Dominique DELCHER et son équipe, 2 années de travail, pour métamorphoser cet ancien

camion des Pompiers de Paris depuis son acquisition en septembre 2022. C'est un TORPEDO LAFFLY de 1940, Premiers Secours, 6 cylindres essence, freins à câbles.



Dominique DELCHER tient ici à remercier la commune pour son soutien, ainsi que tous les acteurs ayant permis la réalisation de ce beau projet. (transport, restauration...)

Le théâtre à l'honneur

Au fil de l'année 2024, les Amis du Théâtre de Pierrefort ont enchaîné les salles combles pour leurs représentations d'Une Fleur sur les Ruines. Félicitations à toute la troupe ! Il est par ailleurs à noter que la représentation de novembre était au profit de la restauration du site de Turlande.



VOTRE AGENDA

Actualisé régulièrement sur : www.pierrefort.fr

Lundi 27 janvier - Collecte de sang - Salle récréative PEYRE - 15h00 à 19h00.



Vendredi 14 mars - Concours de belote proposé par l'APE : en 4 parties, nombreux lots, 15€ la doublette - Salle récréative PEYRE - 20h00.



Samedi 15 mars - Bal masqué - par l'APE, avec mini concours THE VOICE KIDS suivi de l'apéro des parents - Salle récréative PEYRE - à partir de 16h00. Ouvert à tous. 5€ par enfant, goûter offert.



Du vendredi 4 au dimanche 6 avril - La fête des Tersons AUBRAC fête ses 25 ans !!! - 3 jours d'animation avec notamment : dîner dansant avec Gilles SABY et Laurent MALLET le samedi soir. Le dimanche, exposition de vaches Aubrac et animations nombreuses autour de la gastronomie.



Lundi 21 avril - Rando du Cœur - par l'AFR Basket au profit de la Ligue contre le Cancer. Départ à 14h00 de la Halle d'Animations. Deux parcours : 5 ou 10 kilomètres. **Randonnée et chasse aux œufs pour les enfants !**



Lundi 28 avril - Collecte de sang - Salle récréative PEYRE - 15h00 à 19h00.

Médiathèque Expositions

Du 21 janvier au 7 mars - HIBERNAROCK

Du 11 mars au 25 avril - Au pied de mon arbre

Du 29 avril au 30 mai - Carnet de voyage : mode d'emploi

Animations

Du 22 février au 8 mars - Bourse aux livres

Du 19 au 25 mars - Fête du court-métrage

Du 19 au 26 avril - Chasse aux livres

Mardi 29 avril - spectacle de théâtre d'ombres par la Compagnie Les Montreurs d'ombres - Salle de spectacles Roger BESSE - 14h30 suivi d'un atelier créatif.

Mercredi 21 mai - Atelier créatif : un carnet sous toutes ses coutures ! - 14h00 (durée : 2h)

Les échos de Pierrefort - hiver 2025

Directeur de la publication : Philippe MATHIEU

Rédaction et mise en page : Philippe MATHIEU et Séverine COLOMBEL

Tirage : 500 exemplaires

Journal édité par la commune de Pierrefort :

1bis rue du Plomb du Cantal
15230 PIERREFORT - 04.71.23.31.16
www.pierrefort.fr

Du côté de votre cinéclub

Après une première partie de saison qui a attiré de très nombreux spectateurs, Pierrefort Animation vous promet une belle fin de saison !

Mardi 14 janvier : LA PROMESSE VERTE de 2024 avec Alexandra LAMY. Un film engagé et émouvant, pour toutes les générations, hommage à la planète Terre. Pour



sauver son fils injustement condamné à mort, une mère se lance dans un combat inégal contre les exploitants d'huile de palme responsables de la déforestation et contre les puissants lobbies industriels. 20h30

Mardi 18 février : FRÈRES un film de 2024 avec Yvan ATTAL et Mathieu KASSOVITZ - L'histoire vraie de deux garçons abandonnés en 1948 et qui se réfugient pendant 7 ans dans la forêt. Des décennies



plus tard, ils quittent tout pour se retrouver. Mais passé et secrets vont les rattraper... Un film bouleversant. 20h30

Mardi 18 mars : PROGRAMMATION SURPRISE !!! pour le bouquet final de la saison ... 20h30



Tarif à la séance : 5 €